

LENIN, V. I. : Polnoe Sobranie Sochinenii. (Obras completas). Moscú: Isdatelstvo Politicheskoi Literatury, 1971. 55 tomos. Isdanie Piatoe (Quinta edición).

Esta nueva edición de las obras de Lenin, comenzada en 1971 y que aún no está concluida, aparece como un enorme esfuerzo por poner su pensamiento completo a disposición de los investigadores del marxismo dentro y fuera de la Unión Soviética. El conocimiento y la utilización de esta colección en su original ruso sería, como afirman los marxistas soviéticos, un elemento indispensable para todos aquellos que pretenden haber llegado a la comprensión del pensamiento leninista.

La historia de las ediciones que hasta ahora han tenido las obras completas de Lenin es la mejor ilustración de la importancia y la perfección que supone la edición actual.

La primera edición se comenzó en 1920 y se concluyó en 1926. Abarcaba solamente 26 tomos con un total de 1500 trabajos de Lenin.

La segunda y tercera edición, que se llevó a cabo en el período comprendido entre 1925 y 1932, trató de completar las lagunas de la primera edición. Se incluían ahora los artículos de Lenin en los periódicos, muchos de los cuales habían aparecido bajo un seudónimo, y una serie considerable de sus cartas. Se llega así a 30 tomos que incluían unos 2700 trabajos.

En 1941 se decide una nueva edición, que solamente se comienza en el año 1946, trabajándose en ella hasta 1950. El número de tomos alcanza ahora la cifra de 35 y se aumentan los trabajos de Lenin recogidos en ellos hasta 2927. En esta cuarta edición aparecen publicados por vez primera 62 documentos desconocidos, al mismo tiempo que se confrontaba el texto de las pasadas ediciones con los originales. Esta cuarta edición la completaron con diez tomos, que probaban por una parte la precipitación de esa edición y, al mismo tiempo, dejaban entrever la posibilidad de una siguiente edición definitiva.

Esta quinta edición es la que comenzó en 1971 y la que todavía se está llevando a cabo. En ella se encuentran ante

todo las obras fundamentales de Lenin, tales como "El desarrollo del capitalismo en Rusia" (t. 3), "¿Qué hacer?" (t. 6), "Un paso adelante, dos pasos atrás" (t. 8), "Dos tácticas de la socialdemocracia en la revolución democrática" (t. 11), etc, etc. Además de esos trabajos se encuentran los artículos de Lenin publicados en los periódicos "Iskra", "Vpered", "Proletarii", "Socialdemokrat", "Pravda", y en otras revistas, lo mismo que artículos y entrevistas publicados en la prensa extranjera. Una gran parte de esos tomos (por ejemplo, el séptimo consagrado al II Congreso del Partido Socialdemócrata ruso, y el X dedicado al III Congreso de 1905) la ocupan los discursos, informes e intervenciones de Lenin en los congresos y conferencias del partido, lo mismo que en los congresos de los soviets.

En estas Obras Completas no solamente aparecen las obras ya terminadas, sino también los materiales que sirvieron para prepararlas, por ejemplo, bosquejos, notas, planes para su composición, etc. Incluso las correcciones efectuadas por Lenin a los escritos de otros autores o las anotaciones de Lenin a los libros y artículos de otros escritores, o las citas de libros, revistas y periódicos que había ido entresacando.

En esta edición entran también los "Cuadernos Filosóficos" que anteriormente, en la cuarta edición, tuvieron que ser publicados como tomo complementario (el 38) y que en una edición enormemente cuidada apareció posteriormente en 1969 en la misma editorial. (En esta última versión se añaden las observaciones de Lenin al libro de Dietzgen "Kleinere philosophische Schriften" y las anotaciones al libro de J. M. Stęklov "N. G. Chernischevskii, ego zhisñ i deiatel'nost", etc). Todo este enriquecimiento del material original pasa también a esta nueva edición en el tomo consagrado a esos "Cuadernos Filosóficos".

En esta quinta edición están incluidos también los "Cuadernos del imperialismo", que contienen todos los materiales para el famoso libro "El imperialismo como fase suprema del capitalismo" y el cuaderno "El marxismo acerca del estado", donde se encuentran los materiales para su libro "El estado y la revolución".

Algunos de los documentos publicados por vez primera y que aparecen en esta edición son los siguientes: cartas a

Plejanov, Karpinskii, Tichke, etc; materiales hasta ahora inéditos sobre la cuestión agraria y nacional; serie de documentos referentes a la primera Guerra Mundial (por ejemplo, el proyecto de un libro que no llegó a escribir sobre "La guerra europea y el socialismo europeo"); una autobiografía que no llegó a concluir. Pero en lo que más se insiste en esta nueva edición es en la serie de documentos antes inéditos sobre la época soviética entre los que destaca el proyecto de su obra "Tareas inmediatas del poder soviético". ("Ocherednye sadachi Sovetskoi Vlasti") de enorme transcendencia para un estudio serio del pensamiento de Lenin sobre la etapa del socialismo. Aparecen también por vez primera algunos trabajos sobre el aparato estatal soviético que reflejan su lucha decidida contra la burocracia y en favor de una participación masiva de los trabajadores en la dirección de los asuntos públicos.

Particular relieve otorgan los editores de estas obras completas a los documentos que se ponen a disposición del público también por vez primera relativos a los principios de la coexistencia pacífica entre estados con diverso régimen social y político.

Por todas estas nuevas aportaciones esta colección completa de las obras de Lenin aparece como el material imprescindible para todos aquellos que desean realizar investigaciones serias sobre su pensamiento y participar con un exacto conocimiento de las fuentes en sus textos originales en las discusiones actuales sobre el verdadero contenido del marxismo

Gabriel Guijarro